

electorales. El proletariado, los campesinos pobres, núcleos importantes de la pequeña burguesía urbana, se alejan del irigoyenismo, o son la base de las escisiones que fermentan en el mismo" (5).

En el momento de iniciarse la Reforma Universitaria, la pequeña burguesía, por medio del Partido Radical, acaba de tomar el poder. "El viejo régimen" aun no ha podido ser desolajado de su última fortaleza: la Universidad. A ello se aprestan los jóvenes de la Nueva Generación, respaldados por el apoyo gubernamental.

## 2—COMPOSICION SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD

Este cambio en la correlación de las fuerzas sociales dentro del país, se refleja en las universidades argentinas. La pequeña burguesía revolucionaria se apodera, una tras otra, de todas las posiciones. La Universidad, que descansa en las bases de que la ha dotado el "viejo régimen" es una rémora para la juventud estudiantil y para el Partido Radical. (6)

Sobre esta juventud, que se autocalifica "Nueva Generación", ejerce una decisiva influencia la demagogia irigoyenista, que traduce sus intereses de clase. También pesa en la balanza la Revolución de Octubre, la agitación pacifista internacional, la amenaza de que el ejemplo de Rusia llevará prontamente al proletariado de los demás países al logro de su emancipación social, económica y política. Estos tres factores, reconocidos por los comentaristas de la Reforma, como luego veremos, ejercen influencia en diversos grados durante el movimiento, y en determinadas zonas de la generación estudiantil.

Hasta entonces, la clase "patricia" ha suministrado casi en su totalidad el elemento que llena los claustros universitarios. Los hijos de la burguesía ocupan un segundo término. La pequeña-burguesía, una representación insignificante. La guerra, al transformar la economía, no respetó a la Universidad. "Los hijos de esa pequeña burguesía de las ciudades y los hijos de chacareros, van en número elevado a las universidades a proveerse de un título profesional. A estas llegan también algunos hijos de obreros calificados, pertenecientes a la "aristocracia obrera" y algunos hijos de la naciente burguesía industrial. Cambia así la composición social del estudiantado. Ya no son

(5).—I Conferencia Comunista Latinoamericana, pág. 146.

(6).—"Es evidente que entre el alumnado de las universidades argentinas del siglo pasado, o del viejo colegio nacional y del colegio de Concepción del Uruguay y el actual estudiantado universitario, hay un mundo de diferencia. Eran los alumnos de aquella época, hijos de las familias "bien", que se capacitaban especialmente para ejercer el gobierno y las funciones públicas, por designación de aquellas célebres tertulias del Jockey Club, que hacían parlamentarios, ministros y profesores. En cambio, estos estudiantes de ahora han salido de la mayoría de las clases medias, cuyas situación es cada día peor, en virtud de haber terminado la época en que con poco escrupulo y alguna decisión se "hacía la América"; porque la crisis del 13 se hizo sentir; porque la concentración capitalista es fatal para el pequeño burgués de la ciudad y para los chacareros de las campañas del país; porque el avance imperialista aumenta las cargas fiscales con sus empréstitos y estruja cada día con sus tarifas de transporte, no solo a las clases obreras, sino también a los pequeños productores llamados independientes. Existía así el malestar en la pequeña burguesía y en los funcionarios y profesionales, cuyos hijos, son la mayoría de la población universitaria". P. Gonzales Alberdi, ob cit. pág. 259.